

## AGRADECIMIENTOS

Muchas personas e instituciones merecen mi agradecimiento. El Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y su director, José Luis Soberanes, por darme acogida y espacio para la investigación. A los investigadores de ese Instituto que han confiado en mí, principalmente, Héctor Fix Zamudio, Jorge Carpizo, Diego Valadés, Álvaro Bunster, Román Iglesias, Marta Morineau, Patricia Kurczyn, Manuel Barquín, Marcos Kaplan, Jesús Orozco, Manuel González Oropeza, y los más contemporáneos: Héctor Fix Fierro, José Luis Vázquez Alfaro, Jorge González Galván, Sergio López Ayllón. A los miembros del Jurado del Premio Ignacio Manuel Altamirano, con el que me distinguieron.

A la Fundación Fulbright, que con su apoyo facilitó el desarrollo de muchas de las ideas aquí contenidas al permitirme una estancia en el Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Georgetown que dirige John Bailey con tino y siempre con afecto hacia México. A mis padres. A mis alumnos de la Universidad Nacional Autónoma de México y de la Universidad Autónoma de Querétaro, que en cada clase renuevan mi imaginación y mi voluntad. A mis amigos, especialmente a Sergio Mancilla Guzmán por su generosidad. A mi esposa María de la Luz que en mis tareas pone su entrega y solidaridad, y a mis hijos que sufren y comparten mis proyectos.